## ANTECEDENTES EN EL CHACO FORMOSEÑO SOBRE SOLUCIONES A LA FALTA DE AGUA

En general en la zona del centro oeste de Formosa la provisión de agua en comunidades indígenas y no indígenas constituyó siempre un problema. Las soluciones diseñadas no siempre respondieron a las expectativas del diseñador y del beneficiario. En esto el costo y la disposición de dinero tuvo poco que ver en relación a otros aspectos, que deben tenerse en cuenta.

Es así que obras pequeñas en monto o aquellas de gran envergadura quedaron inutilizadas al poco tiempo de inauguradas como monumentos silenciosos que delatan la incomprensión de los técnicos.

Muchos son sin duda los factores que han influido para que esto suceda, pero el abordaje de la problemática tuvo especial influencia. Es así que las soluciones se intentaron desde las obras, o desde una visión técnica, o desde el diseñador. Muchas veces la solución se tradujo en acciones aisladas y puntuales, que no resolvían los problemas globales. Otras veces, las soluciones estaban definidas desde la oferta vs. demanda exclusivamente.

En las comunidades indígenas en particular, el desconocimiento de los hábitos culturales agravaba esta situación.

El usuario de la obra fue el gran ausente en el desarrollo de estas iniciativas.

A veces, los paquetes tecnológicos resultaban inapropiados para la zona.

En otras ocasiones la tecnología, si bien era adecuada, no estuvo acompañada de un proceso de capacitación dirigido a los usuarios. Particularmente, en términos metodológicos, es claro que las obras hídricas en el pasado se subordinaron a lo técnico, donde lo que importaba era la eficacia del paquete tecnológico, a costa de la tecnología propia. Esto genero dependencia y no logró que la tecnología "importada" fuera apropiable.